
ПРОДОВОЛЬСТВИЕ / 
АПК автоматизирует 
производство 

Зерна от плевел 
отделяют роботы

Алена Узбекова

К 2025 году минимум 25 процентов тяжелых физиче-
ски, монотонных и не требующих интеллектуальных 
усилий производственных задач возьмут на себя ма-
шины, прогнозируют эксперты. Роботизированные 
линии активно внедряются и в производстве продук-
тов питания. Сейчас роботизация в пищевой промыш-
ленности достигает 12—15 процентов. Для сравнения, 
в таких лидирующих сферах применения роботов как 
металлургия и металлообработка, роботизация со-
ставляет 28 процентов, в автомобилестроении — 12.

Спектр применения достаточно широкий. «Напри-
мер, роботы используются для разделки туш живот-
ных. Это важно, так как человеку не приходится на-
ходиться в холодильной и морозильной камерах. При 
этом такие роботы наделены компьютерным зрени-
ем и могут самостоятельно определять, в каком месте 
произвести разрез. Похожую технологию использу-
ют роботы-сортировщики, которые, имея специаль-
ные присоски или захваты, быстро сортируют овощи и 
фрукты по размеру, цветам или другим параметрам», 
— рассказывает «РГ» основатель компании Mirey 
Robotics Андрей Наташкин.

Популярным направлением использования робо-
тов является нарезка хлеба, колбас, деликатесов, ово-
щей и фруктов. В отличие от человека такие роботы мо-
гут работать в круглосуточном режиме и производить 
работу с ювелирной точностью, что в свою очередь 
гарантирует постоянно высокое качество производи-
мой продукции. «Рынок роботизированных решений в 
пищевой промышленности эксперты аналитического 
агентства Research аnd Markets оценивают в два мил-
лиарда долларов. К 2031 году рынок может 
вырасти и до шести миллиардов долларов», — 
говорит Андрей Наташкин.

ПРАКТИКА / Аддитивные 
технологии находят 
широкое применение

Выходит  
каменный цветок

Анастасия Павлова 

Российский рынок 3D-печати растет на 20—23 про-
цента в год. По данным Ассоциации развития адди-
тивных технологий (АРАТ), сегодня он составляет 
около 6 миллиардов рублей, а к 2030 году должен 
подрасти до 23 миллиардов рублей. Отрасль трех-
мерной печати станет одним из драйверов техноло-
гического суверенитета и ускоренного импортоза-
мещения в России уже в среднесрочной перспективе, 
отмечают эксперты.

Основные потребители аддитивных технологий в 
России по-прежнему авиация, космическая отрасль, 
машиностроение, медицина. Авиационная промыш-
ленность и энергетика занимают около 40 процентов 
рынка. Среди новых пользователей АТ — нефтегазовая 
отрасль, автомобилестроение, строительство.

«Аддитивные технологии позволяют бизнесу опти-
мизировать производство и повышать эффективность 
процессов, особенно в авиакосмической отрасли, ме-
таллургии, машиностроении. Сегодня инновационные 
производства невозможно представить без 3D-печати, 
принтеры появляются во все большем числе компа-
ний. И в ближайшие годы этот тренд только усилится», 
— говорит Денис Кузнецов, руководитель направления 
дирекции по развитию ТОиР Группы НЛМК.

Важная область применения 3D-печати — это про-
тотипирование. Инженеры и конструкторы могут ис-
пользовать напечатанные детали, чтобы про-
вести тесты и быстрее продвинуться по пути 
к изготовлению финального продукта.

 Инновации Оператор 
сдает полномочия   | А3

ТЭК / 
Потребителю 
водорода 
необходима 
поддержка

Автобус 
выпустит 
пар

Ирина Фурсова

Развитие низкоуглеродной во-
дородной энергетики в России 
необходимо не только для до-
стижения целей декарбониза-
ции в широком смысле этого 
слова, но и для создания полно-
ценной низкоуглеродной во-
дородной отрасли на основе 
собственных компетенций и в 
кооперации с иностранными 
партнерами из дружественных 
стран. Сегодня акцент делается 
как на формировании внутрен-
него рынка и на создании ин-
фраструктуры для потенциаль-
ного экспорта низкоуглеродно-
го водорода и инновационных 
технологий его извлечения. 

Согласно «дорожной карте» 
развития водородной энерге-
тики, производство низкоугле-
родного водорода в России со-
ставит 550 тысяч тонн к 2030 
году. При этом развитие водо-
родного направления потребу-
ет разработки не менее 30 тех-
нологий, находящихся сегодня 
на разных уровнях готовности. 

Какие перспективы у водо-
родной энергетики в России с 
учетом внешних ограничений? 
Эти и другие вопросы эксперты 
рассмотрели на «круглом сто-
ле» в ходе Российской энерге-
тической недели-2023. 

С точки зрения технологий, 
у нас нет катастрофического 
отставания от других стран, 
уверен президент «Русатом 
Оверсиз» Евгений Пакерманов. 
В некоторых секторах мы даже 
находимся впереди. Но любое 
развитие технологий должно 
поддерживаться спросом, име-
ет значение и эффект масшта-
ба. В корпорации «Росатом» 
водород уже давно включен в 
перечень стратегических на-
правлений, что подразумевает 
разработку собственных техно-

логий и продуктов. Некоторые 
находятся в высокой степени 
готовности и вот-вот выйдут на 
рынок. Так, проходят заклю-
чительное тестирование 5- и 
50-кубовые полностью отече-
ственные электролизеры с ани-
онообменными мембранами, 
выполненные на базе уральско-
го предприятия «Центротех». 
Готовы и сертифицированы 
композитные баллоны 350 ат-
мосфер, идет работа над балло-
нами 700 атмосфер. 

В меньшей степени готовно-
сти пока технологи, связанные 
с твердооксидными топливны-
ми элементами, в этом сегмен-
те работа завершится во второй 
половине десятилетия. А через 
10—12 лет должна быть создана 
атомная станция с высокотем-
пературным газовым реакто-
ром, который будет объединен 
с электрохимическим комплек-
сом производства водорода с 
очень хорошими экономиче-
скими показателями и улав-
ливанием и утилизацией СО2. 
Стоимость такого водорода бу-
дет около полутора долларов за 
килограмм. Но, добавил Евге-
ний Пакерманов, если водород 
придется везти потребителю за 
тысячу километров, дешевым в 
конечной точке он не будет.

Отсутствие потребителей в 
шаговой доступности, по мне-
нию замначальника департа-
мента — начальника управления 
«Газпрома» Александра Ишко-
ва, — один из тормозов водород-
ного рынка. Скажем, мощности 
Сосногорского и Сургутского 
заводов холдинга позволяют 
вырабатывать около 18 тысяч 
тонн водорода в год. Но ни одно-
го крупного потребителя рядом 
не наблюдается.

При этом с энергетической 
точки зрения водород не мо-
жет конкурировать с другими 
источниками энергии: на его 
производство тратится больше 
энергоресурсов, чем из него вы-
рабатывается. А с климатиче-
ского ракурса водород признан 
косвенным парнико-
вым газом, в 11 раз 
«парниковее» СО2.

СРЕДА / Цифровизация 
позволяет сделать города 
дружелюбнее

По первому клику

Евгения Мамонова

Подавляющее большинство россиян проживает в го-
родах. По данным всероссийской переписи населения 
2021 года, таких в нашей стране 74,8  процента, или 
109,3 миллиона человек. Несмотря на все прелести за-
городной жизни, город всегда будет предпочтитель-
ным местом проживания для большинства. Это харак-
терно не только для России. В мире похожая ситуация. 
Причем специалисты уверены, что количество город-
ских жителей с каждым годом будет только увеличи-
ваться. По прогнозам ООН, к 2050 году две трети насе-
ления Земли будут горожанами. 

Растущее количество городского населения с каж-
дым годом предъявляет все большие требования к ком-
форту и безопасности. И чтобы удовлетворять всем не-
обходимым потребностям, нужны новые подходы и тех-
нологии. Чтобы жизнь в городах стала удобнее, безопас-
нее, а ресурсы расходовались разумнее, еще в 2016 году 
была принята приоритетная программа «Формирова-
ние комфортной городской среды», а с 2018 года в рам-
ках национальной программы «Цифровая экономика» 
и национального проекта «Жилье и городская 
среда» реализуется проект цифровизации го-
родского хозяйства «Умный город». 

Михаил Калмацкий

В ноябре этого года прави-
тельство России утвердило 
обновленную версию стра-

тегического направления в об-
ласти цифровой трансформа-
ции обрабатывающих отраслей 
промышленности. Она предпо-
лагает в том числе расширение 
использования на предприяти-
ях искусственного интеллекта. 

«Новое направление станет 
частью Сводной стратегии раз-
вития обрабатывающей про-
мышленности на ближайшие 
семь лет, которую реализует 
сейчас правительство, и долж-
но положительно отразиться на 
общей динамике валового вну-
треннего продукта страны и, 
конечно, на уровне благососто-
яния наших граждан», — сказал 
председатель правительства РФ 
Михаил Мишустин. 

К приоритетным для внедре-
ния в промышленности техно-
логиям относится и искусствен-
ный интеллект, поскольку он 
позволяет повысить эффектив-
ность производства и гибкость, 
принять правильные управлен-

ческие решения, рассказал «РГ» 
директор направления «Цифро-
вая трансформация отраслей 
и компаний» АНО «Цифровая 
экономика» Алексей Сидорюк.

По его словам, проведенное 
совместно с Минпромторгом 
России исследование эффектив-
ных практик внедрения ИИ в 
обрабатывающей промышлен-
ности позволило выделить круг 
задач, для решения которых се-
годня используется искусствен-
ный интеллект. В их числе, на-
пример, предиктивный анализ 
выхода оборудования из строя. 
«Это помогает добиться суще-
ственного экономического эф-
фекта благодаря своевремен-
ному обслуживанию оборудо-
вания, что продлевает срок эф-
фективной нагрузки, уменьша-
ет сроки простоя и стоимость 
ремонта», — сказал Алексей Си-
дорюк.

Другая задача, которую ре-
шает ИИ, — контроль ношения 
средств индивидуальной защи-
ты с помощью компьютерно-
го зрения, что особенно важно 
для вредных и пищевых про-
изводств. Компьютерное зре-

ние также используется и для 
контроля качества продукции. 
К примеру, отечественное ре-
шение для контроля качества 
стали для вертолетов у «РТ-
Техприемка» позволило заме-
нить ручной труд, ускорить в 
шесть раз процесс дефектоско-
пии и свести риск выпуска де-
фектной продукции почти до 
нуля. 

«У нас создана система ком-
пьютерного зрения для управ-
ления «рукой» робота-мани-
пулятора на линии по произ-
водству рессор. Это позволило 
убрать людей с травмоопасного 
участка, где раньше случались 
инциденты, — рассказал дирек-
тор Института искусственного 
интеллекта Университета Ин-
нополис Рамиль Кулеев. — Так-
же реализуем проект по рас-

познаванию дефектов сварных 
соединений по данным рентге-
нографического контроля. Это 
крайне востребованная техно-
логия при строительстве и ре-
монте магистральных нефте-
проводов». 

«Основные направления, по 
которым востребованы техно-
логии искусственного интел-
лекта в производстве, — это ви-
деоаналитика (качество про-
дукции и безопасность труда) 
и предиктивная аналитика, — 
подтвердил «РГ» старший вице-
президент по инновациям Фон-
да «Сколково» Кирилл Каем. — 
Сейчас идет внедрение АСУТП, 
CAD и PLM на замену импорт-
ным. В них уже появляются эле-
менты ИИ». 

В числе других сценариев 
применения искусственного 

интеллекта в промышленности 
— оптимизация логистических 
маршрутов  и  цепочек,  кон-
троль загрузки самосвалов, ре-
комендательные сервисы и по-
мощники диспетчеров на про-
изводствах и др. 

«В качестве перспективных 
сценариев применения, за ко-
торыми мы с интересом наблю-
даем, можно назвать использо-
вание генеративных нейросе-
тей для планирования разме-
щения производственных ли-
ний и объектов, полную или ча-
стичную роботизацию произ-
водства — хороший пример без-
людного производства есть у ГК 
«Черкизово» в Кашире, исполь-
зование беспилотного транс-
порта для доставки грузов на 
внутренней закрытой террито-
рии», — рассказал Алексей Си-
дорюк.

Транспорт без водителя уже 
можно увидеть, например, на 
«Ярославском заводе напит-
ков», который внедрил бес-
пилотники RoboCV для авто-
матического переме-
щения продукции на 
складах. 

ТЕНДЕНЦИИ / Затраты на инновации быстрее растут в отраслях,  
получающих содействие государства 

Незабытое новое

Татьяна Батенёва 

П
риоритеты российского 
бизнеса на фоне струк-
турной трансформации 
экономики и беспреце-
дентных международ-

ных санкций, влияющих на коо-
перационные связи, смещаются 
в пользу инновационных реше-
ний. К такому выводу пришли 
авторы исследования, которое 
провели специалисты Институ-
та статистических исследований 
и экономики знаний НИУ ВШЭ 
на основе данных Росстата по 
ключевым показателям иннова-
ционной деятельности россий-
ских организаций в 2022 году. 

Общая сумма затрат на ин-
новационную деятельность до-
стигла 2,7 триллиона рублей 
против 2,4 триллиона рублей в 
2021-м. Новые меры поддерж-
ки организаций, создающих 
или использующих отечествен-
ное программное обеспечение, 
способствовали увеличению за-
трат на разработку и приобрете-
ние программ на 98 процентов к 
уровню 2021 года и на 18 про-
центов — на приобретение прав 
на результаты интеллектуаль-
ной деятельности, необходимые 
для перестройки информацион-
ных систем и бизнес-процессов. 

Максимальный прирост за-
трат на инновации отмечается 
в отраслях, где уход с рынка за-
рубежных компаний стимули-
ровал увеличение спроса на их 
продукцию: производство бу-
маги (на 46,5 процента), хими-
ческих веществ и продуктов (на 
42,5 процента), мебели (на 33,2 
процента), текстильных изде-
лий (на 28,1 процента), прочей 
неметаллической минеральной 
продукции (на 21,3 процента). 
Выросли затраты на инновации 
в отраслях, получивших допол-
нительную поддержку государ-
ства: в сельском хозяйстве (на 
26,7 процента), сфере телеком-
муникаций и информационных 
технологий (на 16,2 процента).

Объем инновационной про-
дукции (товаров, работ, услуг) 
в 2022 году вырос на 400 мил-
лиардов рублей — до 6,4 трил-
лиона с 6 триллионов рублей в 
2021 году. Однако в общем объе-
ме продаж доля инновационной 
продукции остается невысокой 
— 5,1 процента, всего на 0,1 про-
цента выше, чем в 2021 году. Ли-
дируют тут производители лета-
тельных и космических аппара-
тов (рост на 28,1 процента), су-
дов и лодок (на 23,7 процента), 
компьютеров (на 22 процента), 
готовых металлических изделий 
(на 13,1 процента).

— В течение последних десяти 
лет показатель уровня иннова-
ционной активности в РФ коле-
бался в пределах 8,5—14,6 про-
цента, а в высокотехнологичных 
отраслях обрабатывающей про-
мышленности — 31—48 процен-
тов, — прокомментировала для 
«РГ» итоги исследования глав-
ный эксперт Центра статистики 
и мониторинга науки и иннова-
ций ИСИЭЗ НИУ ВШЭ Светла-
на Фридлянова. — Адаптируясь в 
последние годы к новым услови-
ям, предприятия активизирова-
ли процессы поиска и внедрения 
инноваций: с 2020 года зафик-
сирован рост инновационной 
активности практически во всех 
отраслях экономики вплоть до 
2022 года. Затем он сменился 
вынужденным падением. Но на 
горизонте пяти лет доля орга-
низаций, внедряющих техно-
логические инновации, увели-
чилась: в промышленном про-
изводстве — до 20,3 процента, в 
области телекоммуникаций и 
информационных технологий — 
до 19,9 процента. Объем инве-

стиций бизнеса в инновации за 
последние пять лет увеличится 
практически на четверть (в по-
стоянных ценах 2010 года). Не-
смотря на сложную экономиче-
скую ситуацию, отдача от затрат 
на инновации по-прежнему по-
ложительная: на 1 рубль затрат 
приходится 2,1 рубля инноваци-
онной продукции.

— Инновационная  актив-
ность растет во всех отраслях 
российской экономики, наибо-
лее быстрыми темпами, по на-
шим наблюдениям, в энергети-
ке и тяжелой промышленности, 
— отмечает директор по разви-
тию платформы корпоратив-
ных коммуникаций и мобиль-
ности eXpress Сергей Артемов. — 
Причем тем быстрее, чем лучше 
менеджмент высшего звена по-
нимает роль информационных 
технологий и инноваций в биз-
нес-процессах. Государство для 
этого создало все условия. 

— В РФ сформирована систе-
ма преференциальных меха-
низмов и режимов, стимулиру-
ющих приток инвестиций для 
создания высокотехнологич-
ных производств, — подчеркива-
ет генеральный директор ком-
пании «ЧЕТРА» Владимир Ан-
тонов. — Это комплексная госу-
дарственная поддержка, пред-
усматривающая как создание 
промышленной инфраструкту-
ры в целом (технопарков и ин-
дустриальных парков), так и 
субсидиарные меры поддерж-
ки отраслей на всем жизнен-
ном цикле продукта. К наибо-
лее популярным программам 
можно отнести субсидирование  
НИОКР комплектующих изде-
лий и готовой продукции, про-

граммы Фонда технологическо-
го развития, стимулирование 
станкостроения, механизм спе-
циальных инвестконтрактов. 

— Удовлетворить потребно-
сти клиентов становится все 
сложнее, поэтому производите-
ли мебели постоянно находятся 
в поиске нестандартных иннова-
ционных решений, — рассказал 
«РГ» генеральный директор ме-
бельной компании Lazurit Денис 
Егоров. – Там, где прежде совер-
шалось много ошибок в силу че-
ловеческого фактора, происхо-
дит роботизация процессов. Че-
ловек при этом уже не занима-
ется тяжелым физическим или 
монотонным трудом, а управ-
ляет станком или целой линией 
при помощи программы. Обра-
батывающий центр ускоряет и 
удешевляет весь производствен-
ный процесс, а количество брака 
сводится к минимуму. Большая 
часть оборудования в мебель-
ном производстве — иностран-
ного производства, а зарубеж-
ные партнеры перестали вести 
техподдержку и поставлять не-
обходимые запчасти. Но в Рос-
сии довольно быстро появились 
современные предприятия, ко-
торые могут изготовить любую 
деталь в индивидуальном поряд-
ке. Мы протестировали эту услу-
гу и довольны результатом. 

Какие барьеры стоят на пути 
внедрения инноваций и какие 
меры могли бы еще активнее 
стимулировать этот процесс?

— На протяжении всего иссле-
дуемого периода организации 
указывают в качестве основно-
го фактора, препятствующего 
внедрению инноваций, недоста-
ток финансовых средств, — кон-
статирует Светлана Фридляно-
ва. — Причем этот фактор име-
ет решающее значение для всех 
отраслей — высоко- и низкотех-
нологичных, добывающих, сфе-
ры услуг, сельского хозяйства, 
строительства. 

Организации отмечают как 
недостаток собственных финан-

совых ресурсов, так и ограни-
ченный доступ к внешним кана-
лам привлечения средств (кре-
диты, займы, лизинг, венчурные 
инвестиции и др.). Бюджетные 
вливания, несмотря на их рост 
в последние годы, составляют 
лишь 24 процента от затрат на 
инновации и лишь в отдельных 
отраслях. Это ограничивает де-
ятельность почти половины дей-
ствующих инноваторов, а также 
выступает главным сдерживаю-
щим фактором для каждой чет-
вертой неинновационной орга-
низации. 

Кроме того, предприятиям 
недостает квалифицированных 
кадров, восприимчивых к ин-
новациям и готовых запускать 
и реализовывать такие проек-
ты. На дефицит специалистов 
указывают более 24 процентов 
предприятий-инноваторов. 

— Ни один инновационный 
проект не начнется до тех пор, 
пока на предприятии не будет 
визионера этого решения, — счи-
тает директор по развитию ком-
пании Softlogic Дмитрий Рако-
вич. — Это происходит из-за от-
сутствия цифровой грамотно-
сти и осведомленности в обла-
сти инновационных решений. 
Второй барьер — отсут-
ствие свободных фи-
нансов.
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Количество городских жителей с каждым 
годом будет только увеличиваться.  

По прогнозам ООН, к 2050 году две трети 
населения Земли будут горожанами

ТРЕНД / Искусственный интеллект помогает решать промышленные задачи

Машина вовремя замечает брак 

Использование роботов вместо людей 
позволяет в несколько раз  
увеличить скорость и эффективность  
обработки клиентских запросов

А К Ц Е Н Т 

И С К У С СТ В Е Н Н Ы Й  И Н Т Е Л Л Е К Т  

П О З В ОЛ Я Е Т  С Е Р Ь Е З Н О  П О В Ы С И Т Ь 

Э Ф Ф Е К Т И В Н О СТ Ь  П Р О И З В О Д СТ В А 

24 ноября 2023 пятница № 267 ( 9212 )ПРИЛОЖЕНИЕ К «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЕ» 

A4

Развитие любых  
технологий должно 
поддерживаться 
спросом со стороны 
потребителей
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Цифра

98 
процентов
составил рост затрат  
на разработку и приобретение 
ПО в 2022 году в сравнении  
с 2021-м годом

На авиасалоне Dubai Airshow — 
2023 «Роскосмос» представил 
самые современные разработки.
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ТЕХНОЛОГИИ / Социальный 
фонд России развивает 
электронный формат услуг 

Все дело в цифре

Ирина Юрьева

В России формируется единая 
цифровая платформа, которая 
объединит все меры соцпод-
держки. С ее помощью гражда-
не смогут получать пенсии и 
пособия без заявлений и под-
тверждающих документов, а 
работодатели — проще и бы-
стрее передавать необходимые 
сведения в Социальный фонд 
России. Согласно принятой 
правительством Концепции 
цифровой и функциональной 
трансформации социальной 
сферы, процесс должен завер-
шиться к 2025 году. Какие элек-
тронные услуги можно полу-
чить на сегодня — «РГ» разбира-
лась вместе с экспертами Соци-
ального фонда.

Главный принцип работы 
фонда — проактивность. Это 
не раз отмечалось в выступле-
ниях главы ведомства Сергея 
Чиркова.«Мы предоставляем 
помощь по принципам соци-
ального казначейства. То есть 
инициативно приходим с вы-
платами при наступлении того 
или иного жизненного собы-
тия. Переход на электронный 
формат позволил реализовать 
такой подход по больничным. 
Мы стараемся распространить  
принцип проактивности на все 
наши выплаты и страховые по-
собия. Например, единовре-
менное пособие при рождении 
ребенка и ежемесячное посо-
бие одному из родителей, ко-
торый ухаживает за ребенком 
в первые полтора года его жиз-
ни, выплачиваются автомати-
чески, — уточнил председатель 
Социального фонда. — Так же 
работает и электронный листок 
нетрудоспособности. Для него 
не надо нести работодателю 
справку о зарплате с прошлого 
места работы, все происходит 
автоматически. Информация о 
больничном и о сумме выплат 
находится в личном кабине-
те на портале «Госуслуги». Там 
можно отследить, когда был от-
крыт лист, когда продлен и ког-
да закрыт, какой размер посо-
бия начислен. А самое главное, 
выплата приходит без каких-
либо обращений куда бы то ни 
было — сразу после того, как за-
крылся листок нетрудоспособ-
ности».

Электронный листок не-
трудоспособности — далеко не 
единственная услуга соцфонда, 
предоставляемая без непосред-
ственного участия человека. 
Меры поддержки, оказываемые 
гражданам проактивно, уже се-
годня охватывают многие жиз-
ненные обстоятельства от рож-
дения и до выхода на пенсию.

Как воспользоваться 
электронными сервисами?

Услуги, предоставляемые 
СФР в электронном виде, мож-
но получить через Единый пор-
тал государственных и муници-
пальных услуг www.gosuslugi.
ru (ЕПГУ). Для этого необхо-
димо иметь подтвержденную 
учетную запись. Зарегистриро-
ваться на ЕПГУ можно по ссыл-
ке esia.gosuslugi.ru/registration. 
Но те, кому сложно разобрать-
ся с компьютером (либо в слу-
чае отсутствия интернета), мо-
гут пойти обычным путем — об-
ратиться в территориальное от-
деление МФЦ.

Какие цифровые сервисы 
для граждан уже работают?

Сейчас через ЕПГУ можно 
получить наиболее востребо-
ванные услуги Социального 
фонда. Например:

— установить, назначить и 
оформить выплату страховых 
пенсий, накопительной пенсии 
и пенсий по государственному 
пенсионному обеспечению;

— получить сертификат на 
материнский (семейный) ка-
питал и выписку об остатке 
средств на нем, подать заявле-
ние о распоряжении всеми или 
частью средств сертификата;

— получить информацию о 
предоставлении государствен-
ной социальной помощи в виде 
набора социальных услуг;

— получить справку о стату-
се предпенсионера;

— рассчитать примерный 
размер будущей пенсии с по-
мощью Пенсионного кальку-
лятора;

— передать сведения о транс-
портном средстве, находящем-
ся в собственности или пере-
возящем человека с инвалидно-
стью, чтобы иметь право поль-
зоваться бесплатными парко-
вочными местами;

— получить информацию  о 
состоянии индивидуального 
лицевого счета в системе обя-
зательного пенсионного стра-
хования;

— получить справку о выпла-
тах: пенсии, пособиях;

— подать заявление об инве-
стировании средств пенсион-
ных накоплений, получить при-
нятое решение.

От первого лица
«Мы развиваем наши циф-

ровые сервисы таким образом, 
чтобы они становились как 
можно более простыми и удоб-
ными для людей, чтобы никому 
не приходилось прилагать из-
лишние усилия для получения 
различных мер поддержки и 
выплат. Цифровая платформа, 
первую очередь которой мы за-
пустим уже в начале следующе-
го года, нам в этом поможет», — 
отметил Сергей Чирков.

Электронные сервисы 
в деталях

Электронный сертификат 
на технические средства реаби-
литации

Электронный сертификат 
— удобный способ для людей с 
инвалидностью оплатить тех-
нические средства реабилита-
ции (ТСР). Он действует на тер-
ритории России с 2021 года. На 
сегодняшний день почти каж-
дое пятое ТСР приобретается с 
помощью электронного серти-
фиката. Процесс приобретения 
необходимых изделий для ре-
абилитации похож на привыч-
ную покупку в интернете. Опла-
та производится при помощи 
банковской карты «МИР», на 
которую записан электронный 
сертификат определенного но-
минала. Сами деньги непосред-
ственно на карту не перечис-
ляются, а резервируются в Фе-
деральном казначействе. В мо-
мент покупки сумма электрон-
ного сертификата перечисляет-
ся напрямую продавцу. Поку-
патель может выбрать магазин, 
производителя и сам товар.

Электронная трудовая 
книжка

Документ введен с 1 января 
2020 года. Электронная трудо-
вая книжка (ЭТК) обеспечивает 
постоянный и удобный доступ 
к информации о трудовом пути 
и существенно упрощает ка-
дровый учет. Для тех, у кого уже 
была оформлена бумажная тру-
довая книжка, переход к цифро-
вому формату добровольный. 
Посмотреть сведения электрон-
ной трудовой книжки можно 
в Личном кабинете на портале 
«Госуслуги». При необходимо-
сти можно получить и бумаж-
ную выписку из электронного 
документа, хотя они имеют рав-
ную юридическую силу.

Электронные сервисы для ра-
ботодателей

«Работодателям «цифра» 
упрощает работу по предостав-
лению в фонд данных: мень-
ше бумажной документации, 
меньше вероятности сделать 
ошибку при заполнении све-
дений. Отпала необходимость 
в справках о зарплате для рас-
чета больничных: все необхо-
димые сведения Социальный 
фонд получает по межведом-
ственному взаимодействию на-
прямую от Налоговой службы», 
— пояснил Сергей Чирков. 

К работодателям цифро-
вой формат пришел сразу с не-
скольких сторон. С 2023 года 
введена единая форма сведе-
ний (ЕФС), заменившая сразу 5 
отчетов. Это существенно сни-
зило количество представляе-
мых документов и нагрузку на 
систему. Также в электронном 
виде теперь можно подтвер-
дить основной вид экономиче-
ской деятельности и оформить 
субсидии за трудоустройство 
безработных.

«Соцфонд в силу своих функ-
ций обслуживает все население 
страны. Мы фактически являем-
ся единым окном для предостав-
ления всех федеральных мер со-
циальной поддержки, начиная 
от пособий беременным жен-
щинам и заканчивая пенсиями 
по старости. Без цифровизации 
было бы сложно обслуживать 
такое количество людей. Но 
главное, цифровизация поменя-
ла философию наших услуг. От 
тезиса, что граждане сами долж-
ны собирать все документы, мы 
в итоге пришли к тому, что все 
это должен делать фонд», — гово-
рит глава СФР.  

Машина вовремя 
замечает брак 

Набирает популярность и использование циф-
ровых двойников. Например, моделируется но-
вый продукт или создается цифровая копия за-

водского оборудования, чтобы знать о его состоянии и 
рисках безопасности. Технологии ИИ позволяют воспро-
изводить условия эксплуатации объектов и проводить 
виртуальные испытания. 

Серьезное внимание сегодня также уделяется приме-
нению больших языковых моделей, рассказал «РГ» на-
учный руководитель Ассоциации «Искусственный ин-
теллект в промышленности» Алексей Шпильман. «Мы 
считаем, что они способны после доработки решать 
сложные инженерные задачи. Так, университет ИТМО 
совместно с компанией «Татнефть» сделали прототип по-
мощника нефтяника, который может выдавать вполне 
разумные инструкции по действию в конкретных ситуа-
циях. На начальных этапах эту систему планируется ис-
пользовать для обучения сотрудников, но гипотетически 
она сможет в какой-то момент помогать и на производ-
стве», — отметил он. 

Цифровой эксперт может вести профессиональный 
диалог, обеспечивая внутреннее аудирование, ассисти-
рование и обучение специалистов на основе корпоратив-
ного опыта нефтяной компании. 

Чаще всего потребность промышленности в ИИ свя-
зана с ускорением однотипных процессов, требующих 
много времени и ресурсов, отметил Рамиль Кулеев. Он 
привел в пример мониторинг складских запасов про-
мышленных компаний — процесс достаточно энергоза-
тратный и продолжительный. 

«Также для одной компании мы создаем цифровую 
платформу для производства гибкой упаковки. Разработ-
ка позволит сократить цикл производства с 21 дня до 12, 
что даст значительную экономию по всей цепочке. Бла-
годаря платформе на складах компании будет достаточ-
ное количество сырья, а производственные линии смогут 
рационально запускаться с наименьшим временем про-
стоя», — сказал Рамиль Кулеев. 

«В промышленности вообще очень выгодно приме-
нять ИИ — даже доли процента улучшения, умноженные 
на масштабы процессов, могут давать миллиардные эф-
фекты, — отметил Алексей Шпильман. — Но нам нужно 
повышать эффективность как производства, так и лю-
дей. Тут я говорю как о технологических, так и об ИТ-
специалистах. Необходимо повышение эффективности 
по всей цепочке создания ценности и это должно быть 
главным фокусом». 

Внедрение технологий ИИ — задача непростая, и здесь 
на помощь компаниям приходит государство. «Поддерж-
ка высокотехнологичных проектов реализуется ком-
плексно органами власти и институтами развития. Это 
могут быть гранты, субсидии на возмещение расходов, 
льготные кредиты и др. В частности, поддержка пилот-
ных проектов апробации технологий ИИ в приоритетных 
отраслях осуществляется в рамках федпроекта «Искус-
ственный интеллект» нацпрограммы «Цифровая эконо-
мика Российской Федерации», — рассказал Кирилл Каем. 

По его словам, в 2021 году «Сколково» поддержал во-
семь проектов по этой тематике, предоставив гранты в 
размере более 550 миллионов рублей. В 2023 году фонд 
поддержит не менее девяти проектов, общий объем гран-
тового финансирования составит более 900 миллионов 
рублей. 

Один из примеров реализованных проектов — внедре-
ние компанией NL Group совместно с резидентом «Скол-
ково» «Эддреалити» интеллектуальной системы оценки 
и стимулирования спроса промышленной продукции бо-
лее чем в 400 магазинах одной из российских розничных 
сетей по продаже косметики, бытовой химии и товаров 
для дома. Было подключено более 2800 экранов, а охват 
аудитории составил примерно 57 миллионов человек. 
Технология позволяет измерять интерес покупателей к 
товарам, повышать продажи продукции на 20—40 про-
центов благодаря трансляции таргетированной цифро-
вой рекламы и измерять показатель конверсии из про-
смотров в продажи. 

По данным исследования Национального центра раз-
вития искусственного интеллекта, на конец 2021 года 
15,8 процента компаний уже внедрили ИИ и 33,3 про-
цента планировали сделать это в ближайшем будущем, 
отметил Алексей Сидорюк. «Полагаем, что за последнее 
время эта статистика улучшилась: отечественные ИИ-
решения в промышленности стали более комплексными, 
появились новые игроки на рынке, есть интересные ре-
шения у исследовательских центров по ИИ», — рассказал 
эксперт.  

Тем не менее, по его словам, на рынке существует ряд 
сдерживающих факторов, таких как уход западных ино-
странных вендоров и цифровых платформ, дефицит вы-
сококвалифицированных кадров, разный уровень циф-
ровых компетенций самих промышленных предприятий.

«С прошлого года у Минпромторга России появилась 
подведомственная организация — Федеральный центр 
прикладного искусственного интеллекта, который зани-
мается решением указанных выше проблем. В рамках на-

правления техноло-
гического лидерства 
мы собираем эф-
фективные практи-
ки внедрения искус-
ственного интеллек-
та, в том числе в про-
мышленности, а так-
же совместно с госу-
дарством и бизнесом 
создаем стимулы для 
внедрения ИИ в ре-
альном секторе», — 
подытожил Алексей 
Сидорюк.  

Требуется  наращи-
вать  поддержку  ин-
ститутов  развития 

конкретных отраслей. Нужны 
механизмы взаимодействия 
отраслевых предприятий с от-
раслевыми вузами. Также не-
обходимо усилить поддерж-
ку малых проектов и ослабить 
или расширить критерии вы-
бора для внедрения иннова-
ционных проектов. Фонд со-
действия инновациям ежегод-
но  поддерживает  примерно 

20—30 проектов, Российский 
фонд развития информацион-
ных технологий — примерно та-
кое же количество проектов, 
но с большей капитализацией. 
Этого, разумеется, недоста-
точно для масштабов огром-
ной страны.

— Важным рычагом стиму-
ляции инновационной актив-
ности является поддержка со 
стороны государства, — счита-
ет генеральный директор ком-
пании Mirey Robotics Андрей 

Наташкин. — Но существует и 
проблема в коммуникации. Ее 
решением может стать созда-
ние платформы, где предпри-
ятия прописывали бы свои по-
требности, а научные институ-
ты и технологические компа-
нии могли взять в разработку 
проект, получая для его реали-
зации поддержку со стороны 
государства.

Недавно участники москов-
ского проекта «Академия ин-
новаторов» получили доступ к 

карте заказов крупных компа-
ний на разработку новых тех-
нологических решений. Поль-
зователи онлайн-платформы 
могут сами выбрать заинтере-
совавшие их заявки и подгото-
вить свои предложения.  

По первому клику

Проект базируется на 
пяти ключевых прин-
ципах: ориентация на 

человека, технологичность го-
родской инфраструктуры, по-
вышение качества управления 
городскими ресурсами, ком-
фортная и безопасная среда, 
экономическая эффективность. 

Кроме того, создан индекс 
IQ городов, с помощью которо-
го оценивается эффективность 
городского управления, техно-
логичность и удобство сферы 
ЖКХ и транспорта, безопас-
ность, экологичность и при-
влекательность для туристов. В 
этом рейтинге лидирует Москва 
и Московская область. Причем 
равняться на столичные пока-
затели могут не только россий-
ские города, но и зарубежные. 
Так, в 2021 году Москва вошла 
в тройку мегаполисов мира 
по привлекательности для жи-
телей. Рейтинг, составленный 
Boston Consulting Group (BCG), 
учитывал, в частности, такие 
показатели, как «качество жиз-
ни» и «скорость позитивных 
изменений». А в блоке «обще-
ственные зоны» Москва и вовсе 
заняла первое место.

Московский регион активно 
внедряет передовые техноло-
гии, которые делают жизнь го-
рожан комфортнее и безопас-
нее. Несколько лет назад был 
запущен интернет-портал с 380 
электронными услугами и мно-
жеством полезных сервисов для 
москвичей.   

«Москва применяет циф-
ровые  технологии  «умного 
мегаполиса» во многих сфе-
рах, — отметил  мэр  Москвы  
Сергей Собянин. — Особенно в 
ЖКХ, где нужен круглосуточ-
ный контроль за бесперебой-
ной работой систем. Развитая 
инфраструктура связи в сто-
лице позволяет оперативно по-
лучать информацию с разных 
устройств, анализировать ее и 
быстро устранять неполадки».

К 2030 году в столице плани-
руется внедрить умные техноло-
гии во все сферы городской жиз-
ни: от транспорта и здравоохра-
нения до культуры. В приклад-
ном плане это означает, что со-

всем скоро практически все го-
сударственные услуги можно бу-
дет получить онлайн, обществен-
ная среда станет дружелюбной 
для маломобильных граждан и 
позволит им легко передвигать-
ся по городу. В здравоохранении 
будут применяться различные 
умные гаджеты для мониторин-
га здоровья (в том числе удален-
но), а первичный прием у врача 
можно будет провести онлайн. 
Системы видеонаблюдения по-
могут оперативнее выявлять 
правонарушения и в некоторых 
случаях смогут и вовсе их пре-
дотвратить. Кроме того, город-
ская система камер наблюдения 
поможет спасти человека, попав-
шего в беду, в случае, если он сам 
не сможет сообщить о том, что 

ему требуется помощь. Обще-
ственный транспорт, скорее все-
го, полностью будет электриче-
ским, и даже появятся беспилот-
ные автомобили.

Многие составляющие «ум-
ного города» уже внедрены и 
активно функционируют в го-
родской среде. Так, благодаря 
проекту «Умный транспорт» 
сокращается количество про-
бок и ДТП в столице. Напри-
мер, с недавних пор на МКАД 
установлены новые камеры, 
которые умеют различать 13 
типов происшествий, напри-
мер пожар и выход на проез-
жую часть. Благодаря их рабо-
те специальные службы могут 
оперативно принимать необ-
ходимые меры. Камеры, кото-
рые следят за дорожным дви-
жением, установлены практи-
чески повсеместно. Они нужны 
не только, чтобы фиксировать 
нарушения ПДД, но и чтобы 
эффективнее управлять дорож-
ным трафиком. Информация с 
камер передается в Ситуацион-
ный центр, где анализируется. 

Благодаря такой информации, 
в частности, эффективнее ра-
ботают светофоры, переключа-
ясь по ситуации, а не просто по 
записанному алгоритму. 

Помимо столицы, самыми 
«умными российскими города-
ми» среди многомиллионников 
являются Санкт-Петербург, Ка-
зань, Уфа и Красноярск. Напри-
мер, в Северной столице успеш-
но функционирует целая систе-
ма городских электронных сер-
висов. В частности, чтобы полу-
чить какую-нибудь госуслугу 
(документ, выписку и прочее), 
даже не обязательно посещать 
МФЦ. Достаточно подать заявку 
онлайн. А если документ требу-
ется в бумажном виде, его можно 
забрать в специальном постома-

те МФЦ, который работает кру-
глосуточно. 

В Красноярске уже внедре-
на и продолжает активно разви-
ваться Интеллектуальная транс-
портная система (ИТС), которая 
включает в себя городские свето-
форы, детекторы распознавания 
транспорта и даже дорожные ме-
теостанции. Система умеет са-
мостоятельно анализировать до-
рожную обстановку в городе и на 
основе этого переключать све-
тофоры, запускать реверсивное 
движение и прочее. Это помога-

ет предотвратить пробки и де-
лает проезд по дорогам комфор-
тнее и быстрее. 

Кроме того, в Красноярске 
растет количество жилых домов 
и социальных объектов, подклю-
ченных к «умной» системе ЖКХ, 
которая может распознавать 
протечки и другие неполадки и 
сообщать обо всех нештатных 
ситуациях на пульт оператору.  

В сфере здравоохранения 
также активно применяются 
цифровые технологии. Напри-
мер, записаться к врачу, офор-
мить больничный или полу-
чить рецепт можно не выходя 
из дома — онлайн. Электронная 
медицинская карта, в которую 
входят протоколы осмотров 
врачей, история анализов, ин-
формация обо всех заболева-
ниях, существенно упрощает 
жизнь и врачу, и пациенту, по-
вышает точность постановки 
диагноза. Кроме того, россий-
ские ученые разработали алго-
ритм на основе искусственно-
го интеллекта, который анали-
зирует анамнез пациента и на 
основе этого может устанавли-
вать диагноз. Сейчас проходит 
апробация такого алгоритма, и, 
скорее всего, такой помощник 
будет внедрен в систему здра-
воохранения уже в ближайшем 
будущем.

Цель «Умного города» состо-
ит не только в цифровой транс-
формации и автоматизации 
процессов, но и в комплексном 
повышении эффективности го-
родской инфраструктуры.  

Незабытое новое

Цифровизация  
помогает  охватить 
социальной  
поддержкой  
все население страны

В промышленности выгодно применять ИИ: 
даже доли процента улучшения,  

умноженные на масштабы процессов,  
приносят миллиардные эффекты
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Цифра

33 процента
российских промышленных 
компаний намерены  
в ближайшее время внедрить 
искусственный интеллект  
в производственные процессы

Промышленное оборудование под управлением искус-
ственного интеллекта пока требует присмотра инженеров.
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Ц Е Л Ь  П Р О Е К ТА  « У М Н Ы Й  ГО Р О Д »  —   

П О В Ы Ш Е Н И Е  Э Ф Ф Е К Т И В Н О СТ И  

ГО Р О Д С К О Й  И Н Ф РАСТ Р У К Т У Р Ы

Оперативное предоставление 
госуслуг — неотъемлемая часть 
современных «умных» городов.A1
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КОРОТКО И ЯСНО

Более 90% работодателей уже по-
дают отчетность в фонд в элек-
тронном виде.
85% выплат назначается всего по 
одному заявлению.
85% обращений граждан в фонд — 
это электронные заявления.
116 сервисов фонда доступны на 
портале «Госуслуги».
В 2024 году число беззаявитель-
ных мер поддержки достигнет 10 
(сейчас их 8).

В ТЕМУ

Доля отечественных информаци-
онных технологий в России в 2023 
году впервые превысила зарубеж-
ные, на рынке корпоративных те-
лекоммуникаций она уже состав-
ляет 60 процентов. Об этом сооб-
щили на конференции «IVA DAY 
2023: ИT суверенитет и цифрови-
зация 2030», которая прошла в ок-
тябре в Москве. 
Тенденция заметна по всем сег-
ментам: корпоративное и систем-
ное ПО, вычислительная техника, 
отметили эксперты. К 2025 году 
российские ИT-разработки смогут 
полностью заменить зарубежные 
аналоги. То, что иностранные ком-
пании делали десятилетиями, на-
шим нужно сделать за три года и к 
2025 году произвести абсолютное 
импортозамещение. Это уникаль-
ный шанс для освоения россий-
ского рынка, который уже никогда 
не будет прежним. 
Под импортозамещением в отрас-
ли понимается создание и внедре-
ние российского продукта, кото-
рый будет конкурентным по функ-
циональности и цене, в том числе 
на внешних рынках. 

Кстати
Дмитрий Журавлев,  
директор Института региональных проблем: 

— Одно из главных преимуществ внедрения концепции «умный го-
род» — возможность прогнозирования.  Например, анализ транс-
портных потоков позволит понять, где нужно построить дополни-
тельные развязки, расширить дорожное полотно или установить до-
полнительный светофор. Частые поломки тех или иных коммуналь-
ных систем подскажут, где требуется их ремонт или замена. Все это в 
конечном итоге позволит эффективнее управлять городской инфра-
структурой и оптимальнее расходовать бюджетные средства.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И



A3Инновации
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
24 ноября 2023
пятница № 267 ( 9212 )

Инновации
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАКТИКА / Кузбасс создает 
систему трансфера 
технологий в углепром

Колеса не подкачают

Юлия Потапова, Кемерово

Наилучшие доступные техно-
логии, повышающие безопас-
ность труда горняков, внедря-
ют на угледобывающих пред-
приятиях Кузбасса. Так, за со-
стоянием колес карьерных са-
мосвалов на Бачатском разре-
зе будет следить современная 
цифровая система мониторин-
га. Специальные датчики кре-
пятся на внутренней поверхно-
сти покрышек. У большегрузов 
они гигантские: диаметр коле-
са «БелАЗа» грузоподъемно-
стью 220 тонн превышает 3,5 
метра. И если с такой покрыш-
кой вдруг случится что-то вро-
де перегрева, последствия мо-
гут быть очень серьезными. По-
тому температуру и давление 
воздуха внутри шин самосва-
лов, работающих на разрезе, 
угольщики решили взять под 
жесткий контроль.  

Считанная датчиками ин-
формация передается на мони-
тор, который установлен в ка-
бине водителя. Все происходит 
в режиме реального времени. 
При отклонении от норматив-
ных параметров раздается зву-
ковой сигнал, и на экране мо-
нитора высвечивается тексто-
вое сообщение. Многофункци-
ональный аппаратный модуль, 
чутко реагирующий на любую 
нештатную ситуацию, дает воз-
можность не только продлить 
срок службы шин, но и повы-
сить безопасность передвиже-
ния тяжелой техники. 

«Новая система монито-
ринга позволяет непрерывно 
контролировать их основные 
параметры и предотвращать 
возможные повреждения, свя-
занные с превышением давле-

ния или температуры. Да и ус-
ловия труда водителей стано-
вятся комфортнее: раньше они 
проводили замеры вручную, а 
теперь эта работа автоматизи-
рована», — уточнил директор по 
производству угольной компа-
нии Роман Смирнов. 

Пилотные испытания си-
стемы мониторинга прошли 
успешно, и до конца нынешнего 
года ею оснастят полторы сот-
ни карьерных самосвалов. И 
еще более 350 машин планиру-
ют модернизировать в первом 
полугодии 2024 года. Кроме 
того, в ближайшее время тех-
нология будет интегрирова-
на в систему диспетчеризации 
программно-аппаратного ком-
плекса, предназначенного для 
контроля, управления и опти-
мизации процессов на горно-

добывающем предприятии. Так 
что диспетчеры, наблюдающие 
за местонахождением, загруз-
кой, уровнем дизтоплива в баке 
и другими параметрами рабо-
ты каждого грузовика, тоже не 
упустят никаких изменений в 
состоянии шин. 

А чтобы контролировать 
сами горные выработки, на 
участках открытых работ раз-
мещают роботизированные та-
хеометры. Теперь устойчивость 
поверхности бортов на Калтан-
ском, Талдинском и Красно-
бродском разрезах маркшейде-
ры отслеживают дистанцион-
но в режиме онлайн. По словам 
гендиректора угольной компа-
нии Станислава Матвы, точные 
и оперативные данные, кото-
рые роботизированные прибо-
ры предоставляют круглые сут-
ки и в любую погоду, позволяют 
быстро реагировать на возник-
новение аварийных ситуаций, 
связанных в том числе и с де-
формацией бортов. 

В перспективе инновацию 
распространят и на другие 

предприятия компании. Пока 
же на Калтанском разрезе по-
явилось еще и стационарное 
укрытие для тахеометра с си-
стемой «Умный дом», оборудо-
ванное наружной и внутренней 
видеокамерами, кондиционе-
ром, антибликовыми стеклами 
и тепловой пушкой. Темпера-
турный режим в этом «доми-
ке», разработанном специаль-
но по заказу угольщиков, под-
держивается автоматически. 
Маркшейдеру не нужно отправ-
ляться в карьер, чтобы вклю-
чить пушку, если вдруг запо-
тели стекла. К тому же камеры 
наблюдения дают 25-кратное 

увеличение картинки, а само 
укрытие легко перемещается 
по разным точкам проведения 
мониторинга. 

Применению полезных раз-
работок на практике призвана 
помочь первая в России ком-
плексная научно-техническая 
программа (КНТП) полного ин-
новационного цикла «Чистый 
уголь — зеленый Кузбасс», кото-
рую финансирует минобрнау-
ки, а координирует минэнерго. 
Сотрудничество с индустри-
альными партнерами, остро 
нуждающимися в импортоза-
мещении на фоне антироссий-
ских санкций, идет очень ак-

тивно. А научных партнеров 
в программе уже более ста. В 
списке реализуемых проектов 
— новые технологии производ-
ства буровзрывных работ, пе-
реработки «хвостов» обогати-
тельных фабрик, создание бес-
пилотного карьерного самосва-
ла челночного типа грузоподъ-
емностью 220 тонн и так далее. 

«Для угольной отрасли это 
единственная базовая научно-
технологическая программа, 
на финансирование ее уголь-
ной составляющей в этом году 
выделено 832 миллиона ру-
блей, — подчеркнула директор 
Научно-образовательного цен-
тра «Кузбасс» Ирина Гание-
ва. — Шесть из пятнадцати реа-
лизуемых проектов связаны с 
добычей и переработкой угля. 
НОЦ создает систему устой-
чивого трансфера технологий 
в угольную промышленность. 
Чтобы довести востребован-
ную идею ученого до состояния 
готовой технологии, до внедре-
ния в производство, нужно про-
вести научно-исследователь-
ские и опытно-конструктор-
ские работы, опытно-промыш-
ленные испытания. Это дорого 
обходится, потому бизнес на 
этапе НИОКР осторожничает. 
А «Кузбасс» как раз и обеспе-
чивает быстрое прохождение 
пресловутой «долины смерти», 
финансируя процесс. В резуль-
тате по разным проектам сэко-
номили бизнесу два миллиарда 
рублей».  

ТРЕНДЫ / Нейросети 
помогают банкам 
общаться с клиентами

Оператор  
сдает полномочия

Евгения Мамонова

Цифровизация стремительно изменяет банковскую 
сферу, делая ее удобнее, эффективнее и безопаснее. Вне-
дрение новых технологий позволяет сделать финансо-
вые продукты доступнее для граждан, улучшает сервис, 
повышает лояльность клиентов и помогает банкам со-
кратить издержки. По статистике 98 процентов трудо-
способного населения страны пользуется цифровыми 
банковскими сервисами. Больше половины россиян (59 
процентов) в возрасте от 18 до 65 лет ежедневно заходят 
в интернет-банк. Почти четверть (24 процента) знакомы 
с банковской биометрией, а около половины хотя бы раз 
получали кредит онлайн. 

Все большее распространение получают технологии 
на основе искусственного интеллекта. Тем более что год 
от года они становятся все совершеннее. 

Большинство крупных кредитных организаций при 
общении с клиентами по телефону используют голосо-
вых роботов. Современные технологии позволяют соз-
дать искусственную речь, которая будет максимально 
похожа на речь реального человека. В ней будет и особая 
интонация, и речевые паузы, и использование акцент-
ных слов. Искусственный интеллект может выстроить 
полноценный диалог с клиентом. При этом далеко не 
каждый сможет заподозрить, что разговаривает с алго-
ритмом, а не с реальным человеком.

«Мы активно используем в телемаркетинге роботи-
зированные технологии для общения с клиентами по те-
лефону, — рассказывает руководитель дирекции дистан-
ционных продаж Почта Банка Яна Богун. — Поэтому мы 
поставили перед собой цель создать такого робота, кото-
рый будет восприниматься как живой человек и сможет 
полноценно заменить оператора без потери качества. 
Для этого наш «умный» робот обладает целым спектром 
важных характеристик: его можно перебивать, он отве-
чает на один вопрос разными фразами, обладает боль-
шой вариативностью ответов и постоянно обогащает 
свою речь на основе реального речевого поведения сво-
их собеседников. Более 90 процентов клиентов не дога-
дываются, что общаются с роботом, а не с живым опера-
тором».

Использование алгоритмов вместо настоящих опера-
торов позволяет в несколько раз увеличить скорость и 
эффективность обработки клиентских запросов. К тому 
же это существенно снижает затраты, связанные с экс-
плуатацией кол-центров.

«Развитие и внедрение новых роботов позволяет 
снизить расходы для банка, разгружает специалистов и 
открывает возможности для их обучения, повышения 
их квалификации для работы с индивидуальными или 
сложными запросами», — отмечает Яна Богун. 

Российский банковский сектор активно использу-
ет передовые технологии для общения с клиентами. На 
сегодня около 80 процентов обращений в банки полно-
стью обрабатываются системами искусственного ин-
теллекта. Это позволяет клиентам быстро получить не-
обходимую информацию или выполнить стандартные 
операции — например, узнать о статусе своей заявки на 
кредит или заблокировать карту. 

«Мы активно тестируем различные технологии, ос-
нованные на использовании искусственного интеллек-
та. В этом году банк планирует провести тестирование 
нескольких генеративных предобученных трансформе-
ров (GPT) для использования в онлайн-чате мобильного 
приложения, где сейчас работает чат-бот. Наша основ-
ная цель — сделать из чат-бота не просто сборник полез-
ных советов, а полноценного виртуального ассистента, 
общение с которым невозможно было бы отличить от 
общения с живым человеком, — рассказывает вице-пре-
зидент, директор по информационным технологиям По-
чта Банка Иван Карпов. — После внедрения нейросетей 
повысится точность предоставляемых ответов, а банк 
сможет сократить свои расходы на обучение чат-бота. 
Помимо этого клиент сможет сразу же в чате заказать 
себе карту с индивидуальным дизайном, в то время как 
сам дизайн карты нарисует нейросеть по тем вводным, 
которые предоставил клиент». 

Несмотря на то что технологии искусственного ин-
теллекта постоянно совершенствуются, полностью за-
менить человека они не смогут. Вряд ли в обозримом 
будущем можно будет увидеть банковские отделения, 
функционирующие только лишь за счет умных техно-
логий. 

«Полностью заменить банковских работников ИИ-
роботы не смогут, — уверена гендиректор компании 
MightyCall Юлия Черноуцян. — Одновременно с ростом 
автоматизации стандартных запросов растет потреб-
ность в квалифицированных консультациях опытных 
сотрудников банка, которые могут помочь в нестандарт-
ных ситуациях». 

Еще одна инновация, которая сегодня активно при-
меняется в банковском секторе, — автоматическое рас-
познавание речи (ASR). Например, когда клиент звонит 
в банк, система понимает и анализирует просьбу или 
вопрос человека и может направить его к нужному спе-
циалисту. Также ASR автоматически преобразует речь 
в текст. Применение такой технологии существенно об-
легчает обработку большого объема звонков и повыша-
ет качество обслуживания.

«Внедрение алгоритмов искусственного интеллек-
та помогает банкам с высокой точностью оценить ве-
роятность расторжения клиентом договора, — поясняет 
Юлия Черноуцян. — Система делает выводы, опираясь на 
особенности общения клиента с оператором. Например, 
выявит оператора, который говорит с клиентом слиш-
ком быстро или, наоборот, слишком медленно, и тех, кто 
провоцирует у клиентов негативные эмоции».  

СОБЫТИЕ / О чем говорили на Международном форуме 
Финансового университета

За стеной не постоим

Роман Маркелов

В 
последние годы все чаще 
кажется, что в мире эко-
номики больше не суще-
ствует никаких общих 
правил и он сползает к 

торговой войне «всех против 
всех». Что будет дальше? Про-
должат ли государства стро-
ить физические, санкционные и 
торговые стены, отгораживаясь 
друг от друга? Или же мир дви-
нется к выстраиванию не стен, 
а новых общих правил? Об этом 
шла дискуссия на VIII Между-
народном форуме Финансово-
го университета при правитель-
стве РФ.

Цена строительства стены
В случае с российской эконо-

микой главная «стена» — санк-
ции недружественных стран. 
«Говорят, что санкции должны 
изолировать Россию. На самом 
деле изолируется не Россия, а 
те страны, которые вводят санк-
ции. Они изолируются от здра-
вомыслящего мира», — подчер-
кнул министр финансов РФ Ан-
тон Силуанов, выступая на фо-
руме. Россия же в этих условиях, 
указал он, находит новые рын-
ки, новых торговых и экономи-
ческих партнеров.

Силуанов  напомнил,  что 
раньше страны «Большой се-
мерки» были локомотивами ми-
ровой экономики: в конце кон-
цов именно они создали правила 
торговли во Всемирной торго-
вой организации (ВТО), прави-
ла ООН, правила финансового и 
бюджетного поведения. 

«Но когда они увидели, что 
страны с развивающимися эко-
номиками стали их конкурента-
ми, они сразу забыли про общие 
правила торговли, стали вводить 
санкции — и речь здесь не толь-
ко о России. Нас же не устроит 
отсутствие партнерских отно-
шений в экономике, торговле 
и формировании мировой по-
литики», — сказал министр фи-
нансов.

Силуанов напомнил извест-
ную фразу о том, что политика 
— это концентрированное вы-
ражение экономики. «Поэтому 
чем крепче будет наша экономи-
ка, тем больше будет возможно-
стей у нас и для решения поли-
тических вопросов. Мы — круп-
нейший политический игрок, и 
с этим нужно считаться. У нас 
есть свои интересы, региональ-
ные амбиции, основания заяв-
лять о своих интересах и их реа-
лизовывать», — заявил министр 
финансов.

Также Россия и глобальный 
экономический игрок, добавил 
он. «Величина нашей экономики 
достаточна для того, чтобы это 
говорить (Россия в этом году во-
шла в топ-5 мировых экономик 
по паритету покупательной спо-
собности. — «РГ»). И все попытки 
исключить нашу страну из ми-
ровой торговли, мировых эко-
номических отношений сказы-
ваются на всей глобальной эко-
номике, это контрпродуктивно. 
Страны, которые пытаются вве-
сти санкции, сами за это «полу-
чают», — сказал Силуанов. 

Но при этом внешние огра-
ничения заставили российскую 
экономику сконцентрировать 
все силы, чтобы обеспечить соб-
ственную независимость. «Мы 
видим, что те санкции, которые 
начали вводиться еще в 2014 
году, привели к тому, что у нас 
обеспечена продовольственная 
безопасность. Когда нам «вдари-
ли» по технологиям, мы начали 
развивать собственные техноло-
гии. Мы начали вкладываться — а 
это надо было раньше делать — в 
микроэлектронику. Что, мы не 
сделаем высокотехнологичную 
отрасль? Сделаем», — подчер-
кнул министр. 

Минус здесь в том, что по-
скольку кооперация со многими 
странами прервана, то потра-
титься на создание собственных 
отраслей придется, и придется 

очень заметно. «Но наша эконо-
мическая независимость того 
стоит», — сказал Силуанов.

При этом Россия отвечает 
на новые «стены» ростом эко-
номики. По оценке Силуанова, 
российская экономика по ито-
гам 2023 года вырастет на три 
процента или, возможно, чуть 
выше. Такая динамика не только 
полностью покрывает снижение 
ВВП по итогам прошлого года на 
2,1 процента, но и позволяет те-
перь говорить уже о его реаль-
ном росте. 

Российская финансовая по-
литика тоже становится (а во 
многом уже и стала) независи-
мой. «Треть всего российского 
финансового рынка составляли 
иностранные инвесторы. Они 
ушли с потерями, по сути убе-
жали. Но обойдемся и без них», 
— считает Силуанов. Он напом-
нил, что в России со следующего 
года начнет работать программа 
долгосрочных сбережений граж-
дан: новый сберегательный ин-
струмент с софинансированием 
от государства, с помощью ко-
торого можно будет сформиро-
вать подушку финансовой безо-
пасности на случай особых жиз-
ненных ситуаций либо получать 
пассивный доход в будущем. Это 
те самые «длинные» деньги для 
экономики. 

Кроме того, в России рабо-
тает собственный аналог систе-
мы межбанковского взаимодей-
ствия SWIFT: Система передачи 
финансовых сообщений, а также 
собственная платежная система 
«Мир», добавил министр. Да и в 
целом сейчас Россия постепенно 
переходит на расчеты в рублях и 
национальных валютах при тор-
говле с другими странами, раз-
вивается цифровой рубль, ска-
зал Силуанов.

«Новые ограничения — это 
триггер, чтобы стимулировать 
нас на новые действия, на новые 
решения и обеспечение нашей 
экономической безопасности. 
Да, это происходит с издерж-
ками. Но в нынешних условиях 
это необходимо, плюс мы видим, 
что это дает и рост экономики, 
и рост новых отраслей, и новые 
рабочие места», — подытожил 
министр финансов.

Не самых честных правил 
Россия, несмотря ни на что, 

все же должна оставаться ча-
стью глобальной экономики, 
подчеркнул в выступлении на 
форуме президент Российского 
союза промышленников и пред-
принимателей (РСПП) Алек-
сандр Шохин. 

«Тем не менее наши компа-
нии полагают, что правила игры 
изменились навсегда. То есть 
нет такого понимания, что сей-
час произойдет политическое 
урегулирование украинского 
конфликта, санкции отменят 
и мы вернемся к тому, что при-
нято называть бизнес as usual 
(как обычно. — «РГ»). Наш биз-
нес считает, что санкции даже 
если вдруг и будут отменяться, 
то очень медленно», — сказал 
Шохин. 

Предприниматели  гово-
рят об этом не без оснований: 
так, даже пресловутая поправ-
ка Джексона — Вэника (принята 
США в 1974 году, ограничивала 
торговлю с рядом стран, вклю-
чая СССР. В отношении России 
отменена только в 2012 году. — 
«РГ») после придания россий-
ской экономике рыночного ха-
рактера отменялась десятиле-
тиями, отметил Шохин. Причем 
отменялась она сначала на вре-
менной ежегодной основе. «Я 
думаю, что бизнес объективно 

оценивает ситуацию, что нам 
придется жить в новых услови-
ях и участвовать в формирова-
нии новых правил. И здесь без 
России не обойтись», — добавил 
глава РСПП.

Шохин отметил, что бизнес 
вполне готов координировать-
ся и в новых условиях, созда-
вать новые правила «мировой 
игры». «Еще несколько лет на-
зад мы столкнулись с тем, что 
старые правила игры начали 
разрушаться. Тот же протекцио-
низм в США — это отказ от уни-

версальных правил. С тех пор 
пошла фрагментация мировой 
экономики, торговли, инвести-
ций. Это привело к торговой во-
йне США и Китая. И тогда мы по-
няли, что начинают формиро-
ваться центры силы вместо гло-
бальных правил игры. То есть 
формируются цепочки добав-
ленной стоимости «для своих». 
Даже безотносительно введения 
санкций против России процесс 
этот на самом деле начался рань-
ше. Ему уже пять — десять лет», — 
рассказал он. 

По мнению главы РСПП, фор-
мировать новые экономические 
правила игры (причем макси-
мально ориентированные имен-
но на партнерство, а не домини-
рование отдельных игроков) 
нужно в рамках БРИКС, АТЭС и 
«Большой двадцатки». При этом 
Шохин посетовал, что в рамках 
БРИКС страны-участники не 
успели создать альтернативный 
механизм формирования та-
ких правил, а начали занимать-
ся расширением. «Пример — Ар-
гентина, которая собиралась 
стать новым членом БРИКС, но 
мы видим, что она развернулась 
на днях на 180 градусов. Лучше 
было бы на пятерых сформиро-
вать новые правила игры и при-
нимать новые страны не просто 
в организацию, а именно под-
ключать их к новым правилам 
игры», — считает Шохин.

Бюджетные маневры
Несмотря на внешнее давле-

ние, Россия ведет жесткую бюд-
жетную политику — причем ве-
сти ее сложно, поскольку деньги 
нужны «буквально на все», ска-
зал Антон Силуанов. Раз форми-
рование федерального бюдже-
та — это по сути «искусство воз-
можного», то неизбежно встает 
вопрос об определении приори-
тетов. То есть куда тратить в пер-
вую очередь. Такими приорите-
тами в бюджете стали оборона 
и безопасность, исполнение со-
циальных обязательств, техно-
логическая безопасность, фор-
мирование новой экономики, 
а также поддержка регионов, в 
том числе и новых, перечислил 
Силуанов.

«Кроме того, у нас в бюдже-
те на следующий год нет сокра-
щений по национальным проек-
там. По ключевым программам 
мы наращиваем финансирова-
ние. Вот взять инфраструктуру: 
расходы на дороги растут, появ-
ляются новые проекты по мо-
дернизации коммунальной ин-
фраструктуры с огромным бюд-
жетом. Дополнительные деньги 
идут на новые отрасли: станко-
строение, микроэлектронику, 
авиастроение, двигателестрое-
ние, все это растет», — подчер-
кнул министр финансов.

По словам зампреда Совета 
Федерации Николая Журавлева, 
бюджет на 2024 год — один из са-
мых сложных за всю новейшую 
историю России. «Однако он 
сбалансирован таким образом, 
чтобы профинансировать клю-
чевые приоритеты полноценно, 
но при этом найти новые доход-
ные источники, которые не ста-
ли бы фатальными для ряда от-
раслей экономики», — отметил 
он. Журавлев добавил, что дефи-
цит бюджета в один процент и 
низкий госдолг в 17% процентов 
к ВВП — это «абсолютное дости-
жение правительства».

В расходах задействуется и 
та самая пресловутая «кубыш-
ка»: Фонд национального благо-
состояния (ФНБ, создателей ко-
торого часто ранее критикова-
ли за то, что деньги там «лежат 
без дела»). По словам Силуано-
ва, ФНБ помог закрыть ряд бюд-
жетных проблем в 2022 и 2023 
годах. «Из него тратим деньги 
на развитие инфраструктуры и 
новой экономики. Но наша ос-
новная задача — развитие эко-
номики не за счет бюджета, а в 
том, что бюджет должен обеспе-
чивать частный экономический 
рост. Мы должны помогать от-
раслям, которым нужна перво-
начальная поддержка, а дальше 
они сами будут развиваться», — 
сказал министр.

Однако в силу маневра по 
приоритетным расходам инве-
стиционный сегмент бюджета 
в этом году снизился на 12 про-
центов по сравнению с преды-
дущим, отметил ректор Финан-
сового университета при пра-
вительстве РФ Станислав Про-
кофьев. По его оценке, восстано-
вится он только к 2025 году.

Но большой потенциал таит-
ся и в двух других секторах — ге-
нераторах инвестиций и длин-
ных денег в экономике: бизнесе 
и домохозяйствах. По мнению 
Прокофьева, необходимо соз-
дать систему рефинансирования 
кредитных учреждений под обя-
зательства бизнеса. Кроме того, 
следует расширять программу 
субсидирования процентной 
ставки под растущую ключевую 
ставку для компаний, обеспечи-

вающих технологические про-
рывы, добавил он.

«Еще одно направление — 
цифровые финансовые активы. 
Это пока недооцененный ин-
струмент. У нас уже 12 платформ 
получили лицензию ЦБ и стали 
официально генерировать ЦФА. 
Эти инструменты дают широкие 
возможности коллективных ин-
вестиций граждан в те инстру-
менты, в которые раньше от до-
мохозяйств они не поступали. 
Речь о лизинговых операциях, о 
факторинге, о финансировании 
и кредитовании бизнеса под за-
лог активов вроде сырья, метал-
лов, драгметаллов», — перечис-
лил Прокофьев. По его мнению, 
ЦФА как опция дает больший 
спектр возможностей для инве-
стирования длинных денег, чем 
давали все предыдущие инстру-
менты финансового рынка. Еще 
одно перспективное направле-
ние — зеленые облигации. «Они 
только тогда становятся эконо-
мически привлекательными, 
когда есть льготы по налогоо-
бложению доходов. Или возмож-
ность прослеживания средств, 
которые вносит инвестор. Здесь 
большие надежды можно возла-
гать на цифровой рубль, кото-
рый эту прослеживаемость смо-
жет обеспечить», — уверен Ста-
нислав Прокофьев.  

Температура  
и давление шин  
самосвалов «БелАЗ» 
взяты под жесткий 
контроль

Умные приборы  
предоставляют опе-
ративные данные 
круглые сутки  
и в любую погоду

На фоне автоматизации стандартных запросов растет 
потребность в консультациях опытных сотрудников банка.

Сегодня около восьмидесяти процентов 
обращений в российские банки  

полностью обрабатываются системами 
искусственного интеллекта 

А К Ц Е Н Т 

Ф О Н Д  Н А Ц И О Н А Л Ь Н О ГО 

Б Л А ГО С О СТО Я Н И Я  П О М О Г  ЗА К Р Ы Т Ь 

Р Я Д  Б Ю Д Ж Е Т Н Ы Х  П Р О Б Л Е М

Спикеры форума подчеркнули, 
что экономика страны уверенно 
развивается.

А К Ц Е Н Т 

Ч Е М  К Р Е П Ч Е  Э К О Н О М И К А ,  Т Е М  Б ОЛ Ь Ш Е 

В О З М О Ж Н О СТ Е Й  Д Л Я  Р Е Ш Е Н И Я  

П ОЛ И Т И Ч ЕС К И Х  В О П Р О С О В

До конца года системами  
мониторинга оснастят колеса 
полутора сотен самосвалов.

КСТАТИ

В рамках международной научно-
практической конференции «Раз-
витие производительных сил Куз-
басса: история, современный 
опыт, стратегия будущего», кото-
рая только что завершилась в Ке-
мерове, прошло заседание наблю-
дательного совета НОЦ «Кузбасс». 
В его состав вошли четырнадцать 
новых участников, включая вузы 
ДНР, ЛНР и научный центр Ураль-
ского отделения РАН в Республи-
ке Коми, а также энергетические, 
угольные и промышленные компа-
нии страны. Все они тоже могут 
участвовать в реализации про-
граммы «Чистый уголь — зеленый 
Кузбасс».
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ПРОРЫВ / 
Как измерить 
температуру  
в космосе

Градусник 
на орбите

Ольга Дмитренко, Самара 

Ученые Самарского универси-
тета имени Королева сделали 
космический «градусник» для 
орбитальной биологической ла-
боратории «Бион-М» №2. С его 
помощью во время полета бу-
дет измеряться температура в 
контейнерах научной аппара-
туры, в которых находятся гри-
бы, бактерии и другие биообъ-
екты. Этот регистратор темпе-
ратур полностью собран из от-
ечественных электронных ком-
плектующих. 

«Аппаратура успешно про-
шла запланированный цикл на-
земных испытаний и готова к 
отправке для окончательной 
сборки в составе космического 
аппарата «Бион-М» №2, — рас-
сказала ведущий научный со-
трудник НИИ проблем модели-
рования и управления Самар-

ского университета им. Коро-
лева Любовь Курганская. — По-
добный температурный реги-
стратор, кстати, также разрабо-
танный в нашем университете, 
использовался на космическом 
аппарате «Фотон-М» № 4, за-
пущенном в космос в 2014 году. 
Изучая полученные с него дан-
ные, биологи смогли увидеть, 
как менялась температура в от-
крытом космосе, и лучше по-
нять процессы, происходящие 
с образцами из-за температур-
ных колебаний». 

Но как говорят ученые, но-
вая аппаратура лучше защище-
на от воздействия космической 
радиации, выводящей из строя 
электронику. Приборный ком-

плекс фиксирует температуру 
в диапазоне от минус 150 гра-
дусов по Цельсию до плюс 150 
градусов. Аппаратура оснащена 
своим собственным автоном-
ным источником питания.

«От температурного реги-
стратора МРТ, работавшего на 
«Фотон-М» № 4, новая аппара-
тура отличается, прежде всего, 
большей точностью измерений 
по каждому биообъекту. Она 
предусматривает большее ко-
личество точек измерения, дан-
ные фиксируются в постоянном 
режиме, соответственно, выше 
информативность. Можно с уве-
ренностью сказать, что анало-
гов этой аппаратуре ни в Рос-
сии, ни за рубежом нет. Вся элек-
тронно-компонентная начинка 
— отечественного производства. 
Программное обеспечение тоже 
полностью наше, создано в уни-
верситете», — отметила Любовь 
Курганская.

Орбитальную лабораторию 
«Бион-М» №2 планируется за-
пустить в 2024 году. В космос 
на месяц должны отправиться 
мыши, мухи-дрозофилы, гри-
бы, бактерии, клеточные ткани. 
Ученые будут изучать воздей-
ствие невесомости и высокого 
уровня космической радиации 
на живые организмы на систем-
ном, органном, клеточном и мо-
лекулярном уровнях. Полет бу-
дет проходить на орбите около 
400 км. Планируется, что имен-
но на такой орбите будет нахо-
диться Российская орбитальная 
станция, и полет лаборатории 
«Бион-М» №2 с живыми орга-
низмами на борту поможет ком-
плексно оценить безопасность 
работы на станции.  

Выходит  
каменный цветок

Аддитивные технологии применяют при соз-
дании единичных изделий с уникальными 
конструкцией и свойствами. Принтер и ме-

талл позволяют создавать образцы, которые невоз-
можно получить другими способами.

Важна скорость изготовления изделий «с нуля». 
Внезапно вышедшие из строя детали изготовить мето-
дом трехмерной печати гораздо быстрее, чем традици-
онным способом или заказать у производителя.

Центру аддитивных технологий «Ростеха» удалось 
сократить цикл разработки одной из деталей авиад-
вигателя до четырех недель. Всего на изготовление де-
тали ушло 14 дней, что в 8 раз быстрее традиционного 
производства. В связи со сложностью геометрии кор-
пуса получение его с помощью, например, литья или 
другого традиционного способа в требуемые сроки 
было невозможно. Такие примеры есть как в авиацион-
ном, так и «наземном» направлении двигателестрое-
ния. Аддитивные технологии способны уменьшить вес 
детали при сохранении всех характеристик.

Самые распространенные материалы для трехмер-
ной печати в промышленности — металл и пластик. 
Первый чаще используют для производства деталей и 
уникальных изделий, второй — для создания прототи-
пов. Пластиковые детали и компоненты еще использу-
ют для ремонта или повышения эффективности обору-
дования. В целом материалов для 3D-печати больше: от 
стекла и силикона до бетона и даже человеческих кле-
ток. Аддитивные технологии молоды, поэтому сейчас 
ученые и исследователи экспериментируют с матери-
алами и пытаются найти новые области применения.

Интересна практика применения аддитивных тех-
нологий в строительстве. В отечественной отрасли 
3D-печать пока представлена на уровне инноваций. 
«Реальные строительные кейсы с применением техно-
логии 3D-печати появились в середине прошлого де-
сятилетия. Тогда они ограничивались изготовлением 
малых архитектурных форм в виде ограждений, скаме-
ек», — говорит Мария Николаева, глава архитектурно-
го бюро MAD Architects.

Но в 2017 году команда Apis Cor «распечатала» не-
большой частный дом в Московской области за 24 
часа. Впрочем, пока массового внедрения технологии 
для возведения целых объектов и освоения более круп-
ных архитектурных форм не произошло. «Для мас-
сового внедрения не хватает законодательной базы в 
виде соответствующих строительных норм. Только на 
обсуждение и разработку нормирующего докумен-
та уйдет время», — говорит Артур Тугушев, инженер, 
представитель кафедры технологии строительного 
производства Санкт-Петербургского государственно-
го архитектурно-строительного университета. 

В строительных принтерах используются филамен-
ты повышенной прочности и износостойкости, это мо-
гут быть гипсы, геополимерный бетон, специализиро-
ванные смеси с наполнителями, пластификаторами 
и другими добавками. Многие компании занимаются 
разработкой различных материалов и оборудования 
для печати. К примеру, печать карбоном или новые со-
ставы цементных смесей, оптимизированные под раз-
ные климатические условия.

«Такой тип строительства может с успехом приме-
няться в местах стихийных бедствий, когда требует-
ся возводить дома и временные убежища за считаные 
сутки», — говорит Диана Фомченкова, инженер-кон-
структор, член Тоннельной ассоциации России.

По мнению Константина Тупикова, генерального 
директора компании «Мобильный дом», важно стан-
дартизировать и регулировать все производственные 
процессы 3D-печати на уровне государства. Четко про-
писанные нормы и правила позволят этой перспектив-
ной отрасли хорошо шагнуть вперед. Компании, кото-
рые сейчас занимаются 3D-печатью в России, не обла-
дают ресурсами, чтобы создавать стандарты и ГОСТы, 
так как это очень дорогостоящая процедура. И это 
сдерживает развитие 3D-печати домов. 

«Не стоит думать, что в ближайшее время 
3D-печать сможет заменить традиционные способы 
производства. В большинстве случаев это нецелесоо-
бразно — аддитивные технологии нужны, чтобы опера-
тивно создавать единичные, уникальные детали и из-
делия. Для массового производства технология пока 
очень дорогая», — говорит Денис Кузнецов.  

Поэтому один из пер-
спективных путей, спо-
собных сделать этот газ 

дешевым, — использование при-
родного водорода. Прецеденты 
уже есть: так, в Мали (Африка) 
работает водородный генератор 
на газе, который идет из сква-
жины, пробуренной в поисках 
воды: на 98 процентов этот газ 
состоит из водорода. Зафиксиро-
ваны выходы водорода из недр в 
Воронежской и Липецкой обла-
стях. В июле этого года водород 
включен в реестр полезных ис-
копаемых.

Деление же водорода на зе-
леный, серый и прочие цвета, по 
мнению эксперта, противоречит 
здравому смыслу. При паровом 
риформинге метана на конкрет-
ной установке Московского не-
фтеперерабатывающего завода 
50 процентов водорода получа-
ется из воды. А это возобновля-
емый ресурс. И какого он цвета 
в итоге: серого, голубого или зе-
леного?

Но каким бы способом этот 
газ ни был получен, с повест-
ки дня не снимается вопрос, 
где его выгоднее использовать. 
«Дизельному топливу водород 
не конкурент. Но в  больших го-
родах транспорт будет перехо-
дить на электротягу. Нынешние 
электромобили — это аккумуля-
торные транспортные средства. 
Надо найти ту нишу, где АКБ бу-
дет проигрывать водороду, но 
при нашей дешевой энергии это 
не так легко. Уверен: в частных 

легковых авто водород «не за-
йдет» никогда. Никто не будет  
ездить на водородную зарядку, 
если дома есть розетка. Это пока-
зывает опыт всего мира. В мире 
с 2015 по 2023 год произведе-
но около 30 тысяч водородных 
электрокаров — это для авторын-
ка вообще ничто», — сообщил ге-
неральный директор Центра во-
дородных технологий АФК «Си-
стема» Юрий Добровольский.

По словам эксперта, Китай 
доказывает, что авто на топлив-
ных элементах (ТЭ) для город-
ского транспорта выгоднее ТС на 
АКБ. А помимо этого есть еще две 
ниши: водный и грузовой назем-
ный транспорт. На базе речного 
электротрамвайчика сделан рос-
сийский катамаран на ТЭ. Испы-
тание он прошел успешно, при-
нято решение сделать опытную 
серию в 10 единиц. А если удаст-
ся увеличить их скорость с 18 до 
40 км/час, заказы увеличатся, 
ибо они смогут использоваться 
не просто как прогулочные суда, 
а как городской и междугород-
ний транспорт. Также совмест-
но с Белкоммунмашем сделана 
опытная партия грузовиков гру-
зоподъемностью 10 тонн. Пока 
пробег на одной зарядке маловат 
— 100 км, но  ближе к весне дора-
ботанный образец должен будет 
проехать не менее 500 киломе-
тров. 

Проблему нехватки потреби-
телей этого экологически чисто-
го топлива поднял на меропри-
ятии и гендиректор «Н2 Чистая 

энергетика» Алексей Каплун: 
«За несколько лет на поддержку 
производителей водорода ушло 
около трех миллиардов рублей, 
и это замечательно. Но при этом 
мы совершенно не поддержива-
ем потребителей: а для кого нам 
развивать технологии, произво-
дить водород, если мы не поддер-
живаем спрос, при этом декла-
рируя, что главное для нас насы-
тить внутренний рынок»?

Определенную нишу для ис-
пользования водорода эксперт 

видит в замещении топливны-
ми элементами дизель-генера-
торных установок. Пригодится 
такой способ генерации энер-
гии для жизнедеятельности вы-
шек сотовой связи, комплексов 
фотовидеофиксации и тому по-
добных некрупных изолирован-
ных потребителей. Главное — ис-
ключить в цепочке «производи-
тель — потребитель» дальние пе-
ревозки. 

По мнению первого замми-
нистра энергетики Павла Со-

рокина, в водородной энерге-
тике и других сегментах ВИЭ 
часть рынков для нас оказалась 
закрыта. Поэтому надо ориен-
тироваться на внутренний ры-
нок, а он по умолчанию не мо-
жет быть таким же емким, как 
экспортный. Необходимо сфо-
кусироваться на тех сегментах, 
которые на внутреннем рынке 
дают экономический эффект. 
И в первую очередь это — обще-
ственный транспорт на топлив-
ных элементах.  

Зерна от плевел  
отделяют роботы

Развиваются специ-
ализированные тех-
нологические реше-

ния. «Например, на экспози-
ции Международного форума 
INNOFOOD 2023 были пред-
ставлены: ферментер на основе 
технологии прецизионной фер-
ментации в закрытой системе; 
печь-пароконвектомат с ИИ, 
позволяющая одновременно го-
товить несколько качественных 
блюд без потери вкуса; мобиль-
ные грибные фермы; экспресс-
тесты для диагностики болез-
ней сельскохозяйственных рас-
тений. А из продуктов питания 
— амарантовые масло и мука, 
пшеничный сок, красный и чер-
ный рис, растительные мясо и 
молоко», — отмечает в разгово-
ре с «РГ» эксперт по вопросам 
этичного питания Владимир 
Ильичев.

Инновационных решений 
требуют продукты, пользующи-
еся у современных людей наи-
большим спросом. По данным 
eWorldTrade, в 2023 году топ-
10 составили рис, мясо, коровье 
молоко, кукуруза, соевые бобы, 
яйца, зерно, хлеб, зерновые и 
морепродукты. Растительные 
аналоги продуктов животного 
происхождения тоже набирают 
популярность, так как расши-
ряется аудитория привержен-
цев этичного питания, продол-
жает эксперт. Инновационные 
решения в сферах FoodTech и 

AgriTech весьма функциональ-
ны: техника многое делает за 
человека, обеспечивая его про-
дуктами. Но, например, недавно 
в Южной Корее робот-манипу-
лятор раздавил рабочего, пере-
путав того с овощным ящиком. 
Любое инновационное обору-
дование тоже может что-то «пе-
репутать», добавляет Владимир 
Ильичев.

Сейчас многие компании 
озабочены «зеленой повест-
кой», соответственно акцент 
делается на производство про-
дуктов, оставляющих мини-
мальный след. «Если говорить 
о пищевой промышленности, 
то одна из инновационных тен-
денций — это сокращение коли-
чества используемого пластика 
в упаковке пищевых продуктов 
и его замена на перерабатыва-
емые и биоразлагаемые аль-
тернативы», — отмечает дирек-
тор по производству компании 
«ПРОГРЕСС» Ольга Красни-
кова. 

На фоне экологической по-
вестки бизнес также смотрит 
в сторону технологий, кото-

рые помогают сократить объе-
мы пищевых отходов. Поэтому 
эксперты отмечают тенденцию 
внедрения порционных форма-
тов, минимизирующих веро-
ятность появления излишков 
пищевых отходов, говорит со-
основательница бренда кофе в 
капсулах Saint Coffee Алла Мар-
кина. Упаковка при этом долж-
на соответствовать идее и быть 
биоразлагаемой.

Необходимость разработ-
ки и внедрения инноваций об-
условлены множеством факто-
ров, среди них и большие ожи-
дания потребителей, которые, 
несомненно, определяют новые 
тенденции в производстве, хра-
нении и контроле пищевых про-
дуктов. На производство влияет 
образ жизни потребителей, со-
циально-экономические, куль-
турные, политические и эколо-
гические причины. Например, 
для удовлетворения растущего 
спроса на продукты раститель-
ного происхождения многие 
компании внедрили новые ме-
тоды, необходимые для эффек-
тивной разработки и обработ-

ки пищевых продуктов — фер-
ментацию. Изготавливают про-
дукты на основе растительного 
сырья.

«Люди хотят есть привыч-
ные продукты, но при этому 
получать  от  них  как  можно 
больше пользы. Растительное 
мясо, в котором нет животно-
го белка, востребовано среди 
вегетарианцев, — говорит Алла 
Маркина .  — В  случае  с  кофе 
речь идет о выводе кофеина из 
зерен для создания декафа. Та-
кой вид кофе могут пить гипер-
тоники и люди с сердечно-со-
судистыми заболеваниями, это 
связано с тем, что оно не вли-
яет на уровень артериального 
давления». 

В то же время параллельно 
развивается тренд на сохране-
ние традиционной и даже забы-
той рецептуры производства 
продуктов питания. «Внедрение 
инноваций может повлечь риск 
потери аутентичности продукта 
и его уникальных свойств. Про-
мышленные методы переработ-
ки чаще всего приводят к стан-
дартизации и упрощению ко-
нечной продукции. Такие това-
ры становятся усредненными, 
подходящими для категории 
«масс-маркет». При использо-
вании инновационных техно-
логий могут разрушаться нату-
ральные витамины и органиче-
ские микроэлементы — эти по-
лезные свойства потом обратно 

иногда могут заменять уже син-
тезированными веществами», 
— говорит Олег Румянцев, руко-
водитель корнера FOODROOM 
CACAO.

При более примитивной об-
работке первичного сырья со-
храняется уникальность вкуса. 
А инновационность проявляет-
ся в том, чтобы суметь сохра-
нить традиции производства и 
высокую эффективность при 
внедрении новейших инстру-
ментов.  

В ближайшие годы трехмерная печать  
будет дешевле, а степень внедрения  

ее в производственные процессы  
станет выше
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Свободная цена

A1

Аддитивные технологии необходимы, чтобы оперативно 
выпустить уникальное, «штучное» изделие.

Новую аппаратуру 
отличает большая 
точность измерений 
по каждому 
биообъекту

Разработчики проверяют  
оборудование, которое  
скоро полетит в космос.

A1

На заводе Viola в Подмосковье 
продукция производится только 
из натурального сырья.

А К Ц Е Н Т 

Р О Б ОТ Ы  Т Р УД Я ТС Я  В  К Р У ГЛ О С У ТО Ч Н О М 

Р Е Ж И М Е  И  П Р О И З В О Д Я Т  РА Б ОТ У  

С  Ю В Е Л И Р Н О Й  ТО Ч Н О СТ Ь Ю

A1

Автомобили и автобусы на топливных элементах в России созданы, но эксплуатируются пока  
в экспериментальном порядке. До массового выхода на линию еще далеко.
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Что такое кофе без кофеина и как 
его производят? По международ-
ным стандартам, содержание ко-
феина в декафе не должно превы-
шать 0,3 процента. Зеленые не-
обжаренные зерна заливают во-
дой, которая вытягивает кофеин и 
ароматические вещества. Полу-
ченный настой прогоняют через 
особые фильтры, на которых осе-
дает кофеин. А свободную от него 
воду, наполненную ароматиче-
скими кофейными веществами, 
вновь вливают в емкость с зерна-
ми. Затем весь процесс повторя-
ют еще раз. По мнению специали-
стов, такая многоступенчатая 
операция позволяет удалить ко-
феин практически полностью — 
на 99,9 процента.
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Кстати
Аддитивное производство — это процесс преобразова-
ния цифровой модели в твердый трехмерный объект. За 
годы в отрасли было разработано множество техноло-
гий 3D-печати, но это всегда создание физической моде-
ли слой за слоем. Глобальный объем рынка АТ на конец 
прошлого года — 18 миллиардов долларов. В России, по 
данным АРАТ, объем рынка оборудования и комплекту-
ющих для 3D-печати оценивают в 2,5 миллиарда рублей, 
услуг 3D-печати — в 2,3 миллиарда, объем рынка матери-
алов — в 1,2 миллиарда рублей. 
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